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الملك عبد الله: أشعر أن الأمانة
عظیمة وسیكون شغلي الشاغل

إحقاق الحق وإرساء العدل الأمیر
سلطان یرثي الملك فھد: كان زعیما
متفردا بثاقب بصیرتھ ورجاحة عقلھ
والعالم فقد قائدا عمل لإرساء السلام

خادم الحرمین الشریفین وولي العھد یوجھان كلمتین للمواطنین

الریاض:
«الشرق

الأوسط» 
أكد العاھل

السعودي خادم
الحرمین

الشریفین
الملك عبد الله

بن عبد العزیز
عظم وثقل
المسؤولیة

التي یحملھا
على عاتقھ بعد

سلفھ الراحل
الملك فھد بن عبد العزیز الذي وصفھ بقولھ «أخي العزیز وصدیق عمري»، مشیرا في

الكلمة التي وجھھا أمس للمواطنین في الإذاعة والتلفزیون إلى أنھا «أمانة عظیمة»، مشددا
أن شغلھ الشاغل سیكون «احقاق الحق وارساء العدل وخدمة المواطنین كافة بلا تفرقة»
مجددا العھد لشعبھ على السیر على نھج والده المؤسس الملك عبد العزیز وأبنائھ الملوك

من بعده، وأن یتخذ من القرآن دستورا والاسلام منھجا، ودعا الملك عبد الله مواطنیھ إلى أن
یشدوا من أزره ویعینوه على حمل الامانة. كما وجھ الامیر سلطان بن عبد العزیز ولي العھد

السعودي كلمة للمواطنین رثى من خلالھا الملك فھد بن عبد العزیز، مؤكدا أنھ كان «قائدا
نذر حیاتھ لخدمة دینھ وأمتھ، وفقد فیھ العالم قائدا عمل من أجل احقاق العدالة وارساء

السلام»، وقال «لقد كان فھد بن عبد العزیز أبا للصغیر وأخا للكبیر وحد القلوب فتوحدت
القلوب في حبھ وفاضت مشاعر شعبھ تعبیرا عما یعتصره من أسى ومرارة لفقدانھ»، مشیرا
إلى أن بلاده ستواصل مسیرة الخیر والنماء والعطاء بقیادة الملك عبد الله، «متمسكة بكتاب

الله وسنة رسولھ صلى الله علیھ وسلم».

وفي ما یلي نص كلمة خادم الحرمین الشریفین الملك عبد الله:

«بسم الله والحمد � والصلاة والسلام على رسول الله، أیھا الاخوة والابناء المواطنون
والمواطنات: السلام علیكم ورحمة الله وبركاتھ، اقتضت ارادة الله «عز وجل» أن یختار الى

أ
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جواره أخي العزیز وصدیق عمري خادم الحرمین الشریفین الملك فھد بن عبد العزیز آل
سعود تغمده الله برحمتھ وأسكنھ فسیح جناتھ، بعد حیاة حافلة بالأعمال التي قضاھا في

طاعة الله «عز وجل» وفي خدمة وطنھ وفي الدفاع عن قضایا الأمتین العربیة والإسلامیة.

في ھذه الساعة الحزینة نبتھل الى الله «عز وجل» أن یجزي الراحل الكبیر خیر الجزاء عما
قدمھ لدینھ ثم لوطنھ وأمتھ، وأن یجعل كل ذلك في موازینھ وأن یمن علینا وعلى العرب

والمسلمین بالصبر والاجر.

أیھا الاخوة: إننى اذ أتولى المسؤولیة بعد الراحل العزیز، وأشعر أن الحمل ثقیل وأن الامانة
عظیمة أستمد العون من الله «عز وجل»، وأسال الله سبحانھ أن یمنحني القوة على مواصلة
السیر في النھج الذي سنھ مؤسس المملكة العربیة السعودیة العظیم جلالة الملك عبدالعزیز
آل سعود ـ طیب الله ثراه ـ واتبعھ من بعده أبناؤه الكرام (رحمھم الله) وأعاھد الله ثم أعاھدكم
أن اتخذ القرآن دستورا والاسلام منھجا وأن یكون شغلى الشاغل احقاق الحق وارساء العدل

وخدمة المواطنین كافة بلا تفرقة ثم أتوجھ الیكم طالبا منكم أن تشدوا أزري وأن تعینوني
على حمل الأمانة وأن لا تبخلوا علي بالنصح والدعاء، والله أسال أن یحفظ لھذه البلاد أمنھا

وأمانھا ویحمیھا ویحمي أھلھا من كل مكروه ولا حول ولا قوة الا با� العلي العظیم،
والسلام علیكم ورحمة الله وبركاتھ».

< كلمة الأمیر سلطان < وجاء في نص كلمة الأمیر سلطان:

«بسم الله الرحمن الرحیم، الحمد � رب العالمین والصلاة والسلام على أشرف الانبیاء
والمرسلین نبینا محمد وعلى آلھ وصحبھ أجمعین وبعد، ففي الوقت الذي فقدت فیھ المملكة

العربیة السعودیة رمزھا وقائدھا ورائد نھضتھا الملك فھد بن عبد العزیز، وافتقدت فیھ الأمة
العربیة والاسلامیة قائدا نذر حیاتھ لخدمة دینھ وأمتھ وفقد فیھ العالم قائدا عمل من أجل

احقاق العدالة وارساء السلام، أتوجھ الى الشعب السعودي الذي بادل ملیكھ الراحل الحب
والوفاء، والى أمتنا العربیة والاسلامیة بخالص العزاء والمواساة في فقیدنا الغالي تغمده الله

بواسع رحمتھ وأسكنھ فسیح جناتھ.

لقد كان فھد بن عبد العزیز أبا للصغیر وأخا للكبیر وحد القلوب فتوحدت القلوب في حبھ
وفاضت مشاعر شعبھ تعبیرا عما یعتصره من أسى ومرارة لفقدانھ، ولقد كان زعیما متفردا
بثاقب بصیرتھ ورجاحة عقلھ وبواسع حلمھ وشجاعتھ في زمن أحوج ما تكون فیھ الأمة الى
من یجمع كلمتھا ویذود عن مصالحھا ویحیي الأمل في مستقبلھا فعمل لبناء وطنھ والارتقاء
بشعبھ وبذل جھوده بلا حدود لخدمة قضایا أمتھ العربیة والاسلامیة، واذا كان ھذا لیس مقام
تعداد مآثره الجلیلة رحمھ الله والتي سیسجلھا لھ التاریخ بمداد من ذھب، فان الامانة تقتضى
تبیان الحقائق في أنھ لم یھنأ لھ بال وھو الذي اختار لقب خادم الحرمین الشریفین حتى من

الله علیھ باتمام أكبر توسعة عرفھا التاریخ للحرمین الشریفین وما واكبھا من تطویر
للمشاعر المقدسة وتشیید لمجمع الملك فھد لطباعة المصحف الشریف.

لقد كان رحمھ الله مدركا لعظم المسؤولیة وضخامة التحدیات، فآل على نفسھ أن لا تنثني لھ
عزیمة ولا تلین لھ ھمة حتى یحقق لشعبھ ما ھو لائق بھ، ووعد فأوفى، فتحققت في زمن

قیاسي الانجازات الحضاریة المشھودة. ولقد حمل رحمھ الله ھموم أمتھ العربیة والاسلامیة
فعمل على تماسك الأمة ووحدة كلمتھا وسعى من أجل احقاق العدالة وارساء السلم في
المنطقة، وضحى بالغالى والنفیس في سبیل الوقوف مع الاشقاء والذود عن الشرعیة

والدفاع عن القیم والمبادئ التي قامت علیھا ھذه الدولة منذ تأسیسھا على ید الملك عبد
العزیز رحمھ الله، وندعو الله أن یتقبل من فقیدنا الغالي ما قام بھ من أعمال جلیلة في خدمة

الاسلام والمسلمین وأن یجعل ذلك في موازین حسناتھ وأن یسكنھ فسیح جناتھ، وعزاؤنا
جمیعا في أن المولى عز وجل قد عوضنا خیرا بمولاي خادم الحرمین الشریفین الملك عبد

الله بن عبدالعزیز حفظھ الله الذي كان عضدا أمینا لفقیدنا الراحل وسخر كل وقتھ لخدمة دینھ
ووطنھ وأمتھ بكل ما أتاه الله من قوة وثبات على الحق، وستستمر المملكة العربیة السعودیة
ان شاء الله بقیادة مولاي أیده الله في مسیرتھا الخیرة مسیرة النماء والعطاء متمسكة بكتاب

الله وسنة رسولھ صلى الله علیھ وسلم. والله نسال أن یجعلنا ممن قال فیھم سبحانھ (وبشر
الصابرین الذین اذا أصابتھم مصیبة قالوا انا � وانا الیھ راجعون)».

التعلیــقــــات
زیاد ھایس، «المملكة العربیة السعودیة»، 04/08/2005
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وفقك الله یا خادم الحرمین. نعم الأمانة عظیمة، ولكن نحن معك، نبایعك على الوفاء
والإخلاص، یا ملك الإنسانیة.

عمرو محمد درویش، «المملكة العربیة السعودیة»، 04/08/2005
ما أعظمھا من أمانة وما أثقلھ من حمل قدر لك الله أن تحملھ في قیادة أرض الحرمین قبلة
أكثر من ملیار مسلم في ھذه الظروف شدیدة الصعوبة التي یمر بھا عالمنا الإسلامي، فكما

عاھدت الله وعاھدتنا، فإننا نبایعك على كتاب الله وسنة نبیة محمد صلى الله علیھ وسلم ،
ونعاھد الله ونعاھدك على أن نكون الأوفیاء دائما بتقدیم النصیحة التي طلبتھا وأن نقدم كل ما

نملك لمؤازرتك ولخدمة دیننا وخدمتكم ووطنا الغالي.
وفقكم الله وسدد خطاكم في رفعة رایة الإسلام ونصرة قضایا المسلمین عامة، وفي نمو

وإزدھار بلدنا الغالي.

عبد المصلح مصطفى السمیر، «المملكة العربیة السعودیة»، 04/08/2005
من كان عھده مع الله ودستوره القرآن ومنھجھ الإسلام وشغلھ الشاغل إحقاق الحق وإرساء

العدل یستحق أن یكون ملكاً على المسلمین جمیعا ھنیئا للأخوة السعودیین بملیكھم ووفقك
الله وأعانك على حمل الأمانة ، وھیأ لك بطانة صالحة تعینك على الخیر وتجنبك الشر.

مصطفى نواف العلي، «المملكة العربیة السعودیة»، 04/08/2005
ندعو الله تعالى أن یثبتك على دستورنا القرآن ومنھج الإسلام ویرزقك البطانة الصالحة التي

تعینك على ذلك وینصرك على أعداء الإسلام، وأھنىء الشعب السعودي والأمة الإسلامیة
بقائد مؤمن یتمسك بكتاب الله ونھج الإسلام وینشر العدالة في بلاد الحرمین. وفقك الله إلى

كل خیر وكفاك كل شر.
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